

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco, Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, martes, 20 de Agosto de 1889.

N.º 2.439

Correo de hoy

CARTA DE MADRID

15 Agosto.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*:

Unas cuantas líneas no más bastan hoy para dar idea de la política en Madrid, mar muerto que ni una leve racha de viento riza. La quietud y la paralización han llegado al *summum*. Lejos están las personas que mueven y provocan incidentes en la vida pública; los maese Pedros que en este retablo político agitan las figurillas que apenas si llaman la atención de la multitud.

Esta sigue tan indiferente, con la indiferencia que nunca se condenará bastante. Porque cuanto hoy ocurre, el visible rebajamiento de caracteres, la confusión, el trastorno de que son víctimas los partidos, tienen por primordialísima causa la apatía de todo el mundo, que se encoge de hombros, y sin mirar al porvenir, sin pensar en los acontecimientos de mañana, no sacrifica su egoísmo a las actuales circunstancias.

Madrid, que fué un pueblo ardiente, batallador, que luchó en muchas ocasiones por conquistar sus libertades ó por castigar á sus verdugos, es ahora un pueblo glacial que lee con asombro los relatos de esas grandes sacudidas ó de esos entusiasmos sublimes que á las veces agitan á las muchedumbres de otros pueblos.

Esta noche hay otra verbena. La de la Paloma. Madrid se prepara para asistir á ella y pensando en las efigies de santas que campean en las calles y en los arcos de follaje y en las colgaduras de percalina y en los faroles de colores, se olvida de todas las penas y echa fuera de sí todos los disgustos.

Recordemos la frase de Daudet y digamos con aquella infeliz mujer de Numa Roumestan:

«Alegría de calle, dolor de casa.»

La agitación conservadora ha cesado en cuanto ha dicho el Sr. Romero Robledo que no tiene el menor propósito de ingresar en el partido de Cánovas.

El Sr. Romero Robledo afirma que ja más volverá al hogar abandonado, del que se fué por su voluntad.

Y ante estas frases cesan las disputas canovistas; pero ¿quién duda de que en el seno del partido conservador quedan las semillas de futuras disidencias que con el tiempo germinarán?

Quiéran ó no los que le forman, ese partido con su actual organización está muerto. Sólo podrán revivirle las transformaciones del tiempo y los impulsos progresivos que un Silvela pudiera imprimirle.

Peró su alma, que es el Sr. Cánovas, el lastre de las honradas masas que capitanea el Sr. Pidal, el más aturdido de los hombres públicos, su pasado, lleno de accidentes tristes, todo esto le condena á morir de un modo indefectible, teniendo como oracion fúnebre los estridentes silbidos con que en partes distintas de España se acogió al hombre de las Carolinas.

Peró como el Sr. Sagasta sigue con su buena suerte, que ni él mismo puede contrarrestar, aun haciendo, como hace, todo lo posible por ello, ha tenido la fortuna de que los recelos canovistas asomaran en esta sazón para que en ciertos

lugares los tuviesen en cuenta.

Y ya que hablo del señor presidente del Consejo de ministros, recordaré que, según dije en anteriores cartas, por esta vez también ha quedado sacrificada la amistad antigua é incondicional.

El Sr. Martínez Luna se aleja de los fusionistas conmovido. No le sirvieron tantos años de servicio, tantas pruebas de afecto. Eso ya no se cotiza, por lo menos en política, y el viejo progresista abandona los lares que casi le parecieron antes propiedad suya, y llama ingrato al Sr. Sagasta.

El cual no verá los motivos de queja de su amigo. Puesto que si es cierto que le dedicó frases poco aceptables, no le ha visto envuelto entre las turbas de la mayoría, lleno de insultos y amenazado con bastones.

¡Bien que el Sr. Martínez Luna es un hombre modesto y no ocupaba la presidencia de las Cortes!

Anoche, con el traje de camino, se presentó en los jardines del Buen-Retiro el general Cassola. Rodeáronlo sus amigos y á sus interrogaciones contestó categóricamente.

Los coincidentes siguen en la misma actitud que antes tenían, y ninguno de ellos ha pensado en marchar á ningún otro partido.

Crean que el gabinete continúa en situación crítica, situación que no ha cambiado desde el debate de Junio. No piensan en formar un tercer partido; al contrario, piden que esas intransigencias de los partidos desaparezcan y ocurra aquí algo de lo que en Francia, donde los grupos se unen ó se separan según las circunstancias, siempre teniendo por guía el superior interés de la patria.

Por último, el general Cassola anuncia para este verano trastornos de orden público.

Cuando cese esta calma de ahora y queden reanudadas las hostilidades, los coincidentes lucharán con más ardor que antes contra el gabinete.

Este es el único programa que se anuncia para lo porvenir, más interesante sin duda que todo lo presente.

Una noticia para terminar.

El Imparcial de hoy se despide de su director D. Andrés Mellado, que pasa á dirigir *El Municipio*. . . Denunciado por la opinión pública.—R.

EL PROCESO BOULANGER

París 13.

Reunido el alto Tribunal en la Cámara de Consejo, el presidente ha recomendado á los senadores que guardaran el más estrecho secreto acerca de las deliberaciones y de los votos.

Ha dicho que se poseen informaciones complementarias de las del expediente general, de las cuales resulta que contra lo que ayer quiso afirmar M. Buffet, el general Boulanger se hallaba en París y en una casa del boulevard Malesherbes, el día 14 de Julio de 1887.

Después de una larga discusión acerca de la competencia y del procedimiento, el tribunal decide adoptar la proposición presentada por M. Berenger, de que se declare la competencia de aquel para juzgar los delitos de complot y atentado, así como todos los hechos que se relacionen con ambos.

La votación ha sido de 201 votos en

pro, 7 en contra y 2 abstenciones.

Reanudada la sesión secreta, el tribunal ha examinado los antecedentes relativos al delito de complot.

Por 206 contra 6 ha sido declarada la culpabilidad de Boulanger en dicho delito y la complicidad en él de Dillon y Rochefort.

En otra votación de 198 votos contra 10 ha sido declarado Rochefort reo de atentado, cometido al tomar parte directiva en las ocurrencias de la estación de Lyon.

Mañana examinará el Tribunal los cargos deferentes al atentado de que se acusa á Boulanger, y los demás hechos que constituyan materia juzgábil.

A la sesión han asistido tres senadores monárquicos.

Las derechas han notificado al Senado su abstención por medio de una carta que monsieur Kendrel ha dirigido al presidente.

París 14.

El alto tribunal ha resuelto hoy por tres votaciones los puntos del proceso que estaba sometido á su juicio.

Primeramente, por 197 votos contra 9, ha declarado al conde Dillon culpable de complicidad en el delito de atentado, del cual ayer declaró autor á Boulanger.

En segundo lugar, por 183 votos contra 18, ha declarado á Rochefort culpable de maquinaciones y artificios para provocar el atentado, y por el mismo número de votos le ha reconocido cómplice en el delito de Boulanger.

Finalmente, por 195 votos contra 15, se ha declarado á Boulanger culpable de malversación de fondos públicos por valor de 240.000 pesetas.

La parte más grave del proceso, que era la referente á la «noche histórica», no ha sido discutida.

Los sucesos del mes de Diciembre de 1887 no han sido apreciados como constitutivos de un nuevo delito de atentado.

Después de las votaciones, el tribunal ha suspendido la sesión, y el presidente del Senado, M. Le Royer, ha redactado la sentencia, que ha sido leída y votada en sesión secreta.

Nuevamente abierta la audiencia pública, ha sido leída y publicada la sentencia.

Por ella se condena á Boulanger, Rochefort y Dillon á la pena de deportación, que han de cumplir dentro del recinto de una fortaleza.

La sentencia no reconoce á favor de los condenados ninguna circunstancia atenuante.

Durante la reunión de hoy, los alrededores del palacio del Senado, que á primera hora estaban tranquilos, se han ido poblando de grupos sospechosos.

La policía disolvía los corrillos obligando á circular á la gente.

Han ocurrido algunos alborotos de poca importancia.

En los grupos se comentaban las circunstancias del proceso, negándose por muchos de los comentaristas la autoridad del Senado para dictar el fallo que ha dictado.—P.

LO DE MARRUECOS

Son cada día más alarmantes las noticias que nos llegan del Norte de África. El gobierno del cherife gasta enormes cantidades en armamentos y defensas.

Al-moghreb Al-aksa relata muchos de estos armamentos. Además de los

fuertes nuevos de Tánger, artillados con piezas de grueso calibre, el gobierno arregló los baluartes de Mogador, montó algunos cañones nuevos y embetunó los viejos, carcomidos é inútiles que existían en la misma plaza y en otras de la costa y dió principio á las nuevas fortificaciones de Rabat, cuyas obras parece que tocan á su término, provistas ya de sus correspondientes cañones Krup, bajo la dirección de un ingeniero alemán, el cual pasará en breve á Tánger para emprender algunas reformas que, según se dice, se conceptúan necesarias en las baterías de esta plaza.

En la costa del Sur y en las márgenes del Draa se levantan reductos y alcazabas y establecen destacamentos, siempre que á juicio de los gobernantes del país se estiman convenientes.

A Larache acaban de llegar multitud de bultos que encierran una buena parte del material que ha de formar la gran fábrica de armas que se establece en Fez bajo la dirección de un personal facultativo venido al efecto de Italia.

El armamento de la tropa sherifiana se renueva con frecuencia para dotarla de los elementos más modernos de destrucción, y la importación de armas y municiones del extranjero se sucede en no pequeña escala y sin interrupción.

Existe también el proyecto de reformar y aumentar los fuertes de Mogador, para cuyas obras han sido ya presentados los planos y presupuestos, según tenemos entendido.

Como se ve, no faltan en Marruecos obras y reformas, siquiera sea en el departamento de Guerra, que, según parece, es el ramo en que el gobierno sherifiano cifra todas sus esperanzas de felicidad.

El viaje del sultan al bajalato de Tetuán ha dado lugar á la movilización de numerosa tropa y á hacer de aquella plaza el depósito de material de campaña, trayendo á ella cañones, fusiles y municiones en abundancia, que para trasportarlos ha sido preciso emplear unos 400 camellos, además de no escaso número de mulas y otras caballerías.

Esta inusitada exhibición de fuerzas y armamentos sin precedente, aun en la expedición que fué á batir el pasado año á las rebeldes kábilas de Ben M'guil, ha llamado naturalmente la atención de los extranjeros.

La verdad es que reina la mayor tranquilidad en el imperio, y alardes como los actuales no se hicieron ni aun cuando había sublevadas las kábilas de Angera, en la misma región inmediata á la costa mediterránea.

Parece que se han enviado ya notas diplomáticas sobre el particular, y que nuestro gobierno está apercibido á defender ante cualquier eventualidad las plazas españolas.

La cosa ha de ser más trascendental de lo que á primera vista parece.

Esta concentración de fuerzas, estos gastos cuantiosos son sencillamente ridículos, si con ello Marruecos intenta aterrorizar á los europeos; al contrario, los moros, que son muy astutos, han de saber que así se atraerán recelos, y tras de los recelos peligros, porque en el terreno de la fuerza, á las amenazas armadas contestarán aprestos militares.

Acaso no andaría descaminado el que quisiera enterarse de los manejos de los alemanes en Marruecos.

Los alemanes están ahora metidos en colonización, y necesitan más que ninguna otra potencia de una plaza en el Norte ó en el Occidente de África.

Apesar de que Marruecos, como país berberisco está sujeto á las capitulaciones que dan igual jurisdicción á todas las potencias, Alemania se va siempre con su iniciativa donde cree conveniente. Ahora mismo en el Japon ha obtenido concesiones únicas, y de seguro no tendrá escrúpulos en hacer lo propio, si puede, en Marruecos.

No sabemos nada cierto, pero son legítimas las sospechas que apuntamos.

Ojalá las comprenda nuestro gobierno, y no se encuentre con hechos con sumados.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Escriben de Atenas al *Reichstoten*, periódico de Berlín, que en la capital de Grecia se están haciendo grandes preparativos para la celebración del casamiento del heredero del trono con la princesa Sofía de Prusia.

El más importante de estos preparativos consiste en adornar la plaza de la Constitución, en donde tendrá lugar, á presencia del emperador Guillermo, una revista de las fuerzas de guarnición en Atenas y las ciudades vecinas.

Se abrigaba el pensamiento de construir en dicha plaza con treinta mil francos una torre Eiffel en miniatura y dar concierto en su plataforma, pero los consejeros municipales han renunciado á este proyecto, por no pasar á los ojos de sus huéspedes los alemanes por imitadores demasiado celosos de los franceses.

El aspecto de la capital será verdaderamente imponente durante estos días de fiesta. Habrá funciones de gala en los diferentes teatros. Una comisión compuesta de MM. Semiticos, profesor de literatura en la Universidad de Atenas; Rlanghabé, antiguo representante de Grecia en Berlín el coronel Coccidis, que en el otoño último asistió á las grandes maniobras alemanas, ha sido nombrada para preparar estas funciones. Se representarán *Los Persas*, de Eschyle, arreglada por el príncipe heredero de Saxe-Meiningen, y una comedia de Mr. Ran ghabé. Los actores serán escogidos de entre los mejores artistas de Grecia, los cuales esperan demostrar que los descendientes de los antiguos helenos son capaces de rivalizar, en el dominio del arte, con las naciones de Occidente.

Despachos del Cairo dicen que el general Grenfell ha llegado á Korosko.

Onad-el Njonni, que ha sido muerto en Toski, había sido el jefe de los dervices que destruyeron el ejército de Hicks-Pachá y que tomaron á Khartoum.

Entre el Japon y Rusia se ha celebrado un tratado de comercio, conforme en todos sus puntos con los que recientemente ha concertado aquél con Alemania y los Estados-Unidos.

La primer flotilla de pescadores de Islandia ha llegado á Dunkerque, llevando 533 toneladas de bacalao.

Durante su excursión no ha sufrido ningún incidente, pero la pesca ha sido poco abundante.

Telegramas

Puerto Rico 15.

Hoy ha salido de este puerto el vapor correo de la compañía Trasatlántica «Vesracruz» con rumbo á la Península.

Suez 15.

El vapor-correo «Santo Domingo» ha salido hoy de este puerto para Port-Sayd.

Paris 16.

El periódico «El Partido Nacional» asegura hoy, con referencia á noticias de autorizado origen, que las próximas elecciones generales han sido fijadas definitivamente por el gobierno para el día 29 de Setiembre próximo.

Los conservadores, aprovechando la reunión de los consejos generales (diputaciones provinciales), fijada para el lunes de la semana entrante, van á tomar una resolución encaminada á designar sus candidatos. Tienen al efecto el propósito de presentar candidaturas en todos los distritos de Francia.

Lo mismo harán los republicanos, entre los cuales median actualmente negociaciones para no hostilizarse en los diferentes distritos, aunque está parece bastante difícil dado el espíritu de rivalidad que subsiste aún por las opuestas tendencias de las diferentes fracciones.

En cuanto á los boulangieristas, á pesar de la guerra de pluma de sus órganos y del anuncio de nuevas proclamas del general, no es probable, al decir de los ministeriales, que revelen ahora la fuerza que han demostrado en las anteriores elecciones parciales, porque les faltará el apoyo de los conservadores, decididos á presentar en todas partes candidatos propios.

Tampoco podrán contar en París y en otros centros industriales con el concurso de los socialistas llamados blanquistas, en cuya fracción política se ha iniciado un cisma desde que se ha generalizado la creencia de que Boulanger no es favorable á la revolución social.

Así se explica que el boulangierismo haya perdido mucho terreno en distritos tan populares como el Temple, Saint-Denis, San Martin y Montmartre.

Madrid 17, 10 n.

Extranjero.—El manifiesto que han publicado en Londres Boulanger, Dillon y Rochefort llamando iniquidad el acto del Senado y protestando contra el fallo de este alto tribunal, ha causado escaso efecto en Inglaterra y Francia.

El gobierno de París tiene muy buenas impresiones acerca del resultado que han de dar las próximas elecciones, confiando que se reunirá una Cámara con una mayoría republicana de gobierno que afianzará las actuales instituciones, haciendo frente á todos los conflictos de orden interior y exterior que puedan sobrevenir.

El czar de Rusia ha desistido de su viaje á Berlín.

Aumenta la intimidad de relaciones entre Rusia y Francia.

Madrid 17, 11-15 n.

La carta de Eusebio Blasco publicada en «El Guipuzcoano» defendiendo la conveniencia de que vuelva Romero Robledo al partido conservador para liberalizarlo, se considera fuera de lugar después de las manifestaciones de Romero, que ha dicho que no vuelve por ahora á los conservadores.

La opinión general es que hay aproximación simpática entre Cánovas y Romero, á los cuales conviene no contraer por ahora compromisos ni cerrar tampoco las puertas á la posibilidad de entenderse en momentos determinados.

Madrid 17, 11-30 n.

Hasta el lunes no quedarán nombrados los nuevos concejales de Madrid.

Estas dilaciones revelan que el gobierno persigue un interés político en la organización del nuevo ayuntamiento, lo cual causa profundo disgusto y provoca ataques generales.

Los republicanos progresistas no intervendrán para nada en estas cuestiones y no aceptarán los cargos que se les ofrezcan.

Entre los mismos fusionistas hay disgustos.

La designación de los tenientes alcaldes ofrece dificultades graves, porque ni Alvarez Capra, ni Martinez Luna, quieren aceptar los puestos que se les ofrecen.

La opinión ha perdido la esperanza de que el nuevo ayuntamiento sea cosa distinta del actual, y juzga engañosos los propósitos que había manifestado el gobierno y que no se muestra dispuesto á cumplir.

Madrid 17, 11-40 n.

Por orden de la regente se preparan

para mañana grandes fiestas de natación en San Sebastian.

Es indudable que se restablece la Dirección general de penales y que el nuevo director será nombrado en el primer consejo que presida el Sr. Sagasta.

La sociedad arrendataria de tabacos se opondrá á que se ensaye en grande escala el cultivo de esta planta en la Península.

Madrid 17, 11-55 n.

Vuelve á hablarse de orden público.

El gobierno niega que tengan fundamento estos rumores, pero se ve que toma precauciones y que telegrafía á algunos gobernadores excitándoles á que redoblen la vigilancia.

Es objeto de comentarios el viaje del Sr. Ruiz Zorrilla á París y su regreso á Dieppe. Algunos suponen que actualmente se encuentra en París ó por lo menos que no ha regresado á Dieppe.

Aunque algun ministro ha pensado en pedir al gobierno de Francia la extradición de Bou, se ha desistido de semejante proyecto, que hubiera producido mal efecto en la opinión y un fracaso diplomático.

(El Mercantil Valenciano.)

MAHON

Sesion del Ayuntamiento correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la respectiva comisión una instancia de D. Antonio Sintés Pons en la que solicita se le cambie el domicilio con que figura empadronado.

Se acordó prolongar las calles de Alemania y del Obispo del anejo pueblo de San Luis, en los términos propuestos por la Comisión respectiva en el informe presentado.

Se acordó nombrar sepulturero de los cementerios públicos de Mahon con el carácter de interino á Juan Capella Clar.

Se acordó nombrar una comisión de maestros de obras para que propongan los medios mas convenientes de colocar los andamios en las fachadas de los edificios.

Se acordaron dos pagos del capítulo de imprevistos.

Y se levantó la sesión.

A eso de las 10 de la mañana de hoy una de las acogidas en el «Asilo de Huérfanas», calle de Sta. Ana,—que, según parece, había manifestado repetidas veces deseos de salir del Establecimiento,—se ha caído, según unos, ó *arrojado*, según otros, desde el segundo piso de la casa que ocupa dicho asilo á la calle. El golpe ha sido terrible, pues la altura á que se halla colocada la ventana es de unos siete metros, de modo que la infeliz ha quedado sin sentido ni movimiento alguno. Socorrida y auxiliada por los vecinos y asistida por los médicos señores Pons Alzina, Llansó y Colorado, ha resultado con una herida en la cabeza, una fuerte contusión en una pierna y un brazo fracturado; por disposición del señor Juez de Instrucción que en el acto se ha personado en el sitio de la ocurrencia ha sido trasladada al Hospital; han acudido también el Sr. Alcalde y algunos individuos del cuerpo de vigilancia y guardia municipal.

La infeliz víctima se llama Magdalena Vives Bagur, tiene 24 años de edad, es natural de Ciudadela y padecía, según dicen, de alucinaciones; se le ha administrado la Estrema-Uncion.

Escritas las anteriores líneas, personas muy allegadas al «Asilo de Huérfanas» nos han asegurado que lo ocurrido ha sido un *suicidio*; pero que la infeliz Vives estaba *loca*. Que conste, pues, que en el Asilo se ha cometido la enorme falta de tener á una huérfana *loca*, sin

dar conocimiento á la autoridad competente; que conste, pues, que las asiladas han vivido algun tiempo espuestas á los arrebatos y á la peligrosa compañía de una *alienada*. Semejante *imprudencia* tiene su nombre y su castigo en el Código penal, y, en nombre de la vindicta pública pedimos que se haga recta justicia: Y CAIGA LA QUE CAIGA.

El estado de la desgraciada jóven de la que nos hemos ocupado, seguía siendo gravísimo en las últimas horas de la tarde de hoy.

El licenciado del ejército, vecino de esta ciudad, Melchor Sastre Sampol, á quien se ha concedido el ingreso en el cuerpo de carabineros, puede presentarse en la Alcaldía de esta ciudad para enterarle de un asunto que le interesa.

Han llegado hasta nosotros quejas de algunos concurrentes al paseo de la Esplanada, sobre el abuso de colocar sillas delante de los bancos.

Deseamos, pues, que la Alcaldía encargue á los guardias municipales que, á *todo trance*, impidan tal irregularidad. Los que se sientan en los bancos no son de peor condición que los que ocupan las sillas.

A causa del recio viento E. que ayer se dejó sentir, nuestro mercado se ha visto en la mañana de hoy muy poco provisto de pescado.

En la Alcaldía de esta ciudad se han recibido los nombramientos de agentes de segunda clase del cuerpo de vigilancia con destino á esta ciudad, á favor de don Pablo Colom Gelabert, D. Pedro Olives Pons, D. Francisco Picornell Marga, don Antonio Orlach, D. Miguel Martorell Riera, D. Pedro Saletas Capó y D. Ignacio Oliver Roig.

Por deficiencias en el andamiage ha sido multado en cinco pesetas por la Alcaldía un maestro albañil de esta ciudad.

También ha sido multado en 250 pesetas, por contravención á los bandos de policía, otro de estos vecinos.

Por indicación del cuerpo de orden público, salieron el viernes de Mallorca para la península las gitanas que mero-deaban por Palma.

El domingo pasado también desfilaron para Barcelona, embarcadas en el «Puerto Mahon» y compelidas por nuestra autoridad municipal, las gitanas, que habían venido á brindarnos la buena ventura.

El vapor correo «Menorca» ha sido hoy portador de los siguientes efectos: 15 sacos arroz, 2 fardos bacalao, 36 cajas jabon, 5 barriles aceite de oliva, un barril aguardiente, 2 cuartines aguardiente, 18 bultos madera ordinaria, 32 sillas, 100 sacos habas, 8 fardos suela, 61 cajones tabaco, 210 sacos yeso molido, 25 sacos cemento, 16 cajones ladrillos, 8 cubetas uvas, 300 kilogramos obra de palma, 8 bultos fideos, un cesto almidon, 20 cajas petróleo, 26 kilogramos pieles curtidas y otros.

Con el correo de hoy se ha recibido en la Alcaldía licencia absoluta y fé de soltería á favor del artillero 2.º del primer regimiento artillería de montaña Benito Orfila Capó, el cual ha resultado inútil para el servicio de las armas.

También se ha recibido en la propia Alcaldía, licencia absoluta, fé de soltería, libreta de ajustes, ajuste final y abonaré por valor de 5080 pesetas á favor del soldado del reemplazo de 1875 Domingo Sintés Calafat.

El sábado por la tarde en Palma, a cosa de las cuatro, desde el pasadizo que da al patio de la fuente en el edificio de

la Diputación Provincial, cayóse un niño de un año, hijo de uno de los porteros de aquella corporación, el cual habiendo dado de cabeza contra el pavimento se produjo una contusión que fué calificada de grave por los médicos que le asistieron.

De «La Almudaina».

«La «Gaceta» ha publicado una Real orden declarando de utilidad pública las aguas bicarbonatadas cálcicas termales de Santa Coloma de Farnés. La temporada comenzará en 15 de Setiembre.

—El vapor inglés «Cleveland», que se dirigía á Londres con cargamento de frutas de Valencia, naufragó en la playa de Gandía, á consecuencia de una fuerte racha de viento.

El buque se perdió completamente, salvándose la tripulación.

—Se ha fugado de su casa, en compañía de su novio una preciosa joven de diecinueve años, de San Fernando (Cadiz).

—Casi en frente de la iglesia de S. Magín anteayer por la mañana un carruaje pasó por encima de un niño de unos dos años de edad el cual murió en el acto. Este infeliz era hijo del conocido Bernardo Bosch, que pereció ahogado en esta bahía á consecuencia del ciclón ocurrido en la noche del 26 de Marzo último.

El Juzgado de la Lonja se constituyó en el punto indicado para hacer las averiguaciones consiguientes.»

Relacion de los pasajeros llegados á bordo del vapor-correo *Menorca*.

DE ARGEL.

D. Bernardo Carreras, José Sintes, Margarita Pons, Francisca Villalonga, Jaime Mascaró Marqués, María Rodríguez, Juan Pons y Piris, José Tuduri, esposa é hija, Juan Sintes y esposa, José Cardona Sans, Lorenzo Cardona é hija, Pedro Mercadal Orfila, esposa y 3 hijos, Catalina Far y Lluch.

DE PALMA.

D. Carlos Vidal, José Ibañez, Nicolás Gelabert y un hijo, José Capó, B. Roth, Albino Cluqué, Pedro Llitas, Juana Pons.—Total 30.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 280 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE BARCELONA

19 de Agosto 4'30 t.

4 por 100 interior	74'700
4 por 100 exterior	76'320
4 por 100 amortizable	89'000
Billetes hipotecarios de Cuba	106'370
Banco Hispano Colonial	63'700
Acciones ferrocarril Francia	62'400
Id. Norte	86'750
Id. Orense	17'800
Id. Almansa	00'000
Obligaciones Francia	64'250
Id. Norte	78'500
Id. Orense	37'000
Id. Almansa	72'750
Compañía Trasatlántica	85'750

NOTICIAS FINANCIERAS

Copiamos de los diarios de Barcelona el siguiente anuncio:

Banco Hispano Colonial.—Anuncio.
—**Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba.**—Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1886, tendrá lugar el 13.º sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886, el día 1.º de Septiembre á las 11 de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios N.º 1, principal.

Segun dispone el citado artículo, solo entrarán en este sorteo los 1.181.200 Billetes Hipotecarios que se hallan en circulación.

Los 1.181.200 Billetes Hipotecarios en circulación, se dividirán para el acto del sorteo en 11.812, lotes de á cien Billetes cada uno, representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo once bolas, en representación á las once centenas que

se amortizan, que la proporción entre los 1.240.000 Títulos emitidos y los 1.181.200 colocados, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real orden de 9 de Agosto de 1889 espedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducirla en el globo, destinado al efecto, se espondrán al público las 11 708 bolas sorteables, deducidas ya las 104 amortizadas en los sorteos precedentes.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fe un Notario, segun lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los Billetes á que liava correspondido la amortización y dejará expuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Octubre próximo.

Barcelona 15 de Agosto de 1889.—El Secretario Accidental, Manuel Garcia.

Observaciones atmosféricas de ayer

por el farmacéutico D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	760.4	26.6	24.5	E.	Calm ^a
3 t.	759.3	30.5	27.4	Id.	Id.
Temperatura máxima				31'8º	
Id. mínima				22'3º	
Velocidad del viento en las últimas 24 horas				286 kilom.	
Humedad relativa á las 9 mañana				85	

Observaciones atmosféricas de hoy

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Horas.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	760.0	30.0	21.8	NO	Vient ^o
3 t.	762.0	23.2	22.8	NE	Brisa Id.
Temperatura máxima				30'0º	
Temperatura mínima				22'6º	
Velocidad del viento en las últimas 24 horas				239 kilom.	
Humedad relativa á las 9 de la mañana				48	

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 18

De Ciudadela laud «Africano», patron Francisco Monjo, con 5 trips. y habas.

Día 20

De Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. 30 pas. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 19

Para Tarragona barca italiana «Francisco», cap. D. Saverio Maresca, con 12 trips. y duelas.

Día 20

Para Barcelona pail. «María», patron Miguel Buenaventura, con 5 tripulantes y habas.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

S. Bernardo Abad, doctor y fundador

Corte de María

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco

Santo de mañana

Sta. Juana Francisca Fremiot viuda y fdra.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 19 2 t.

En varios puntos de Francia se han declarado en huelga los panaderos.

Se han terminado las fortificaciones que se construian en Asmara. (?)

Los abisinios han intentado seducir a los indígenas que están al servicio de los italianos; pero sus trabajos han resultado inútiles

Madrid 19 2 t.

Los periódicos de Viena dicen que los emperadores de Alemania y Austria tratarán de las eventualidades que pueden resultar de los hechos que han resultado probados en el proceso instruido contra Boulanger.

Madrid 19 4-15 t.

Los oportunistas critican al gobierno porque no ha extremado su energía para extirpar el boulangismo.

Mr. Carnot ha dado principio á las recepciones de los alcaldes de toda Francia que han concurrido á Paris.

El ministro del Interior les ha dado instrucciones sobre las próximas elecciones generales.

Madrid 19 5-30 t.

En Roma ha estallado una bomba explosiva, resultando seis heridos graves.

En la Enciclica publicada por el Papa, se queja de los incesantes ataques de los enemigos de la Iglesia que quieren destruir la fé y los principios fundamentales de la Religión; la cual se halla de continuo amenazada por la incesante guerra que se hace contra el Vaticano.

Madrid 19 5-30 t.

Se han empezado á reunir en el Ayuntamiento los nuevos concejales que deben componerle. Se atribuye al nuevo alcalde Sr. Mellado el proyecto de arrendar el impuesto de consumos y de convertir y simplificar las deudas municipales.

Se niega oficialmente que exista tirantéz de relaciones entre España y el imperio de Marruecos.

El Sr. marqués de Campo se halla en estado gravísimo.

Madrid 19 6-45 t.

Se afirma que D. Venancio Gonzalez, Ministro de Hacienda, estudia para mejorarle las modificaciones que conviene introducir en el impuesto de consumos. Niega aquél la existencia de la crisis bancaria añadiendo que

la exportacion del oro obedece á causas pasajeras.

Madrid 19 7-15 t.

El Ayuntamiento de esta Corte ha celebrado sesion extraordinaria presidida por el Gobernador Sr. Aguilera, quien ha dado posesion al nuevo Alcalde D. Andrés Mellado y á los concejales recientemente nombrados.

El Sr. Mellado ha pronunciado un discurso de gracias y ha indicado que para saldar el déficit que resulta en el presupuesto, se verá precisado el Ayuntamiento á acudir á una operacion de crédito.

Madrid 19 7-15 t.

Peral ha terminado de cargar los acumuladores. Se está pintando de nuevo el barco submarino. Esta semana saldrá del dique y en seguida se practicarán con él pruebas en la bahía.

Es probable que esta noche se celebre Consejo de Ministros.

La renta de Aduanas ha aumentado en la última quincena un millon y medio de pesetas.

Madrid 19 11-15 n.

El Cónsul de España en Saint-Nazaire participa que se ha perdido el vapor «Mercader» de la matrícula de San Sebastian, en los arrecifes de la isla Seini, habiendo perecido el capitán, piloto, maquinista y un marinero. El resto de la tripulación pudo salvarse.

Ha fallecido el marqués de Campo.

Madrid 20 10-15 m.

La «Gaceta» publica el movimiento en el personal de Marina.

El Sultan de Marruecos ha llegado con grandes fuerzas á las cercanías de la ciudad de Tetuan. Lleva una marcha con grandes descansos, á causa del excesivo calor que se deja sentir en aquellas regiones.

El conde de Xiquena declarará hoy en la causa que se sigue al conde de Benomar.

Madrid 20 11 m.

Mr. Carnot, Presidente de la República Francesa, ha recibido al sinnúmero de Alcaldes; muchos de ellos tomaron la palabra, dirigiéndole elocuentísimas protestas de adhesion á la República: Carnot se congratuló de aquel grandioso y patriótico espectáculo, y pidió que transmitieran á todos los ámbitos de la Francia el testimonio de su más cariñoso ósculo.

Ha llegado á la ciudad de Berlin un chambelan ruso, para disponer los preparativos de la visita del Czar al emperador Guillermo.

Instituto de 2.º Enseñanza de Mahon

A tenor de lo prevenido en las disposiciones vigentes, la matrícula de este Instituto para el curso de 1889 á 1890 estará abierta en la Secretaría del establecimiento durante los últimos quince días del mes de Septiembre desde las 9 de la mañana hasta la una de la tarde y desde las 4 hasta las 7 de la tarde, continuando el postrero día hasta las 12 de la noche.

Así los que se matriculen durante el referido plazo, como los que por cualquier motivo hayan de verificarlo en el extraordinario ó sea en el mes de Octubre inmediato deberán presentar al efecto la oportuna solicitud por medio de la hoja impresa que se les facilitará en la portería del establecimiento, acompañando la correspondiente cédula personal los mayores de 14 años, y expresando en aquella las asignaturas en que pretendan matricularse, por cada una de las cuales obtendrán la cédula de inscripción respectiva, abonando previamente en metálico dos pesetas cincuenta céntimos y ocho pesetas por cada una de dichas asignaturas y entregando tantos timbres móviles cuantas sean estas y otro para el recibo de los derechos de matrícula.

Los que por primera vez hayan de matricularse en los estudios de segunda enseñanza serán admitidos á la inscripción sea cual fuere su edad, con tal que justifiquen haber sido aprobados en un examen teórico y práctico de todas las materias que constituyen la primera enseñanza elemental completa, ante el tribunal competente.

Los exámenes de ingreso tendrán lugar los días y horas que se indicarán con anticipación en el tablón de edictos del establecimiento. Sufrirán esta prueba en el Instituto ante un tribunal compuesto de tres catedráticos. Debe advertirse que los alumnos de enseñanza privada ó doméstica que se hubieren examinado de ingreso ante los tribunales no comuestos de catedráticos de Instituto y trasladaren su matrícula á otro Establecimiento público ó privado habrán de sujetarse en el mismo á nuevo examen de ingreso.

Las disposiciones anteriores son aplicables á todos los alumnos en general sea cual fuere la clase de enseñanza á que pertenezcan, debiendo advertir que los que se matriculen en el plazo extraordinario, habrán de abonar dobles derechos y no podrán ser examinados hasta la época de los exámenes extraordinarios á no ser que reúnan la doble circunstancia de haber asistido con puntualidad y aprovechamiento á las clases, á juicio del profesor respectivo y haber obtenido la nota de Sobresaliente en la mayor parte de las asignaturas cursadas anteriormente y siempre superior á la de Bueno en las demás. Los alumnos de primer año de segunda enseñanza deberán acreditar haberse distinguido en el examen de ingreso.

Los alumnos que en el último curso hubiesen obtenido el premio ordinario en una ó más asignaturas tendrán derecho á igual número de matrículas de honor completamente gratuitas siempre que no tuvieran nota ó antecedente desfavorable en su conducta académica.

Conviene tengan presente los alumnos que en conformidad á lo prevenido en el art. 22 de las Instrucciones para la ejecución de los Reales Decretos de 6 de Julio y 10 de Agosto de 1877, el día 1.º de Octubre de cada año caducan los derechos que conceden las matrículas en el curso terminado el día anterior, en virtud de lo cual los alumnos que en esta fecha no se hubieren examinado así como los que se hallasen suspensos necesitarán nuevas matrículas para los cursos sucesivos. Sin embargo en casos excepcionales en que se justifique debidamente la imposibilidad de haber sufrido examen de asignaturas de cursos anteriores, podrá concederlos el ministro de Fomento, sugetándose dichos actos á las formalidades correspondientes.

Lo que se anuncia para conocimiento de los alumnos que deseen matricularse en este Instituto.

Mahon 20 de Agosto de 1889.—El Director, Diego Monjo y Vicens.

D. Fidel Gonzalez Riancho y Muñoz,
Director del Lazareto sucio de Mahon.

Hago saber: que no habiendo habido postores en la subasta celebrada ultimamente de la falua de visita de naves del Lazareto sucio de este puerto y en virtud de orden del Excmo. Sr. Gobernador civil de las Baleares, he dispuesto convocar una tercera subasta, en la que se adjudicará dicha embarcacion al mejor postor, la cual tendrá efecto en el Locutorio de la Isleta de la Cuarentena á los quince días contados desde la publicación del presente anuncio.

Lo que se hace público por medio de la prensa local para conocimiento de los que quieran presentarse á la licitación.

Lazareto de Mahon 19 agosto de 1889.—Fidel Gonzalez.

Casino La Union

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 25 del actual á las 11 de su mañana á los fines que están anunciados en el salon de lectura de esta Sociedad.

Mahon 20 de Agosto de 1889.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Vicente J. Sintes.

ALQUILERES

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 36, despacho de sellos. Informarán en la misma.

Estará para alquilar desde 1.º de Octubre próximo, la casa número 4 de la calle Deyá de esta ciudad. Darán razón Gracia, 33.

Está para alquilar el almacen de la casa calle de Santa Teresa.

SUBASTAS

El domingo día 25 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá en licitación verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa n.º 10 de la calle de Buenaire de esta ciudad, bajo el tipo de 7.000 pesetas.

AVISO En la noche del domingo se perdió un chal de crespon, desde la calle de S. José, id. de Mons. hasta la entrada del paseo de la Isplanada; la persona que lo entregue en la Redaccion de EL LIBERAL además de darle las gracias se le gratificará.

APRENDIZ Se necesita uno de 12 á 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 1 y 2.

SIRVIENTA Una mujer de mediana edad, desea hallar un matrimonio sin hijos para servir en clase de criada. Informes Plaza de San Roque n.º 9, Catalina Benasar.

Santiago Maspoch
Tenedor de libros del Banco de Mahon
Clases teórico-prácticas de Teneduria de libros por partida doble y Aritmética mercantil.
COS DE GRACIA, 16

ADMINISTRACION GERENCIA
de la Sociedad Mahonesa de Vapores

Para Argel con escala en Palma
Ultimo viaje

Saldrá de este puerto el próximo miércoles 21 del actual á las seis de la tarde el acreditado vapor-correo español

MENORCA
al mando de su capitán D. Francisco Cardona. Admite carga y pasajeros para ambos puntos.
Los precios de flete y pasajes para Argel serán los mismos que rigen entre Mahon y Barcelona.
Mahon 16 Agosto de 1889.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Importante

El despacho considerable y cada día mayor que se hace del tan indispensable medicamento tónico-reconstituyente

SOLUCION HERNANDINA,

ha hecho que alguno sin conciencia, diese un baje cualquiera por dicho específico, con la ruin idea del lucro ó desacreditarlo, engañando miserablemente al paciente, á la familia y al profesor que lo ordena.

Visto lo cual y por no llevarlo por de pronto á las tribunales, he resuelto que dicha SOLUCION HERNANDINA, solamente se encontrara en casa de su autor farmacia de Hernandez en Alayor y en la Droguería del Sr. Valls de Mahon. Rechácese la que no salga de dichos establecimientos.

Tercianas y cuartanas

El que las tiene es porque quiere; tómese la **POCION FEBRIFUGA**

y se quitan radicalmente. Es la única medicina positiva. Nada habla más en su favor que su continuo despacho para el interior de la Isla y pedidos del continente.

Tómese exactamente como dice el prospecto que acompaña cada cajita y la curacion radical á los ocho días de tomarse.

Precio de la cajita 6 pesetas. De venta en la farmacia de HERNANDEZ en Alayor.

Sulfato de Quinina

Se ha recibido una grande remesa de botes de Sulfato de quinina marca Pelletier la más pura, legítima y antigua que hay.

El precio de cada bote 5 pesetas 50 céntimos.

FARMACIA DE HERNANDEZ
ALAYOR

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

EL ARCA DE NOÉ

2, HANNOVER, 2.—MAHON

En dicho establecimiento se encontrará

Miel de Menorca

clase superior, fina y blanca, procedente de uno de los mas acreditados apiarios de la isla, en elegantes botes de todas cabidas á precios económicos.

CHOCOLATES

de las célebres fabricas LA COLONIAL y MATIAS LOPEZ de todas clases y precios.

CROMOS

recortados, procedencia directa de Alemania, preciosas colecciones á precios baratisimos, tambien se venden por hojas sueltas.

Y multitud de articulos coloniales, vinos, licores, galletitas, postres, etc., etc.

EL ARCA DE NOÉ

Aprendiz

Se necesitan dos para aparar calzado. Informes en esta imprenta.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.